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Ata nº 006/2018/Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas 

 
Ata da 6ª reunião ordinária do Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 1 
Sociais Aplicadas, realizada as quatorze horas e dezesseis minutos do dia dezesseis de julho de 2 
dois mil e dezoito, Sala 312-1, 3º andar da Torre 1, Bloco A, Campus Santo André. A reunião foi 3 
presidida pelo professor Harki Tanaka, diretor do CECS, e contou com a presença dos seguintes 4 
conselheiros: Adalberto Mantovani Martiniano de Azevedo, coordenador do curso de 5 
Bacharelado em Políticas Públicas; Ahda Pionkoski Grilo Pavani, representante docente titular; 6 
Amaury Kruel Budri, coordenador do curso de Engenharia de Informação; Ana Paula Romani, 7 
coordenadora do curso de Engenharia Biomédica; Antonio Marcos Roseira, vice-coordenador do 8 
curso de Relações Internacionais; Carolina Moutinho Duque de Pinho, coordenadora do curso de 9 
Planejamento Territorial; Cícero Ribeiro de Lima, representante docente titular; Cristina Autuori 10 
Tomazeti, representante docente titular; Daniel Scodeler Raimundo, coordenador do curso de 11 
Engenharia de Materiais; Edmarcio Antonio Belati (após 15h50), representante docente titular; 12 
Fernanda Graziella Cardoso, coordenadora do curso de Bacharelado em Ciências Econômicas; 13 
Jéssica Caroline dos Santos, representante técnico-administrativa titular; Luiz Henrique Bonani 14 
do Nascimento, representante docente titular; Maria Gabriela Silva Martins da Cunha Marinho, 15 
vice-diretora; Melissa Cristina Pereira Graciosa, coordenadora do curso de Engenharia 16 
Ambiental e Urbana; Rafael Celeghini Santiago, coordenador do curso de Engenharia 17 
Aeroespacial; Reynaldo Palacios Bereche, coordenador do curso de Engenharia de Energia; 18 
Ricardo Benedito da Silva, representante docente suplente (até 15h50). A reunião contou ainda 19 
com a presença dos professores Ana Luisa Gouvea Abras, Ana Tereza Lopes Marra de Sousa, 20 
Andrea Santos Baca, Crhistian Raffaelo Baldo, Demétrio Jackson dos Santos, José Rubens 21 
Maiorino, Maria Caramez Carlotto, Maria Luiza Levi Pahim, Romulo Gonçalves Lins, do 22 
técnico administrativo Vagner Guedes, e do pesquisador Wantuir Aparecido de Freitas. Após 23 
constatar quórum, professor Harki Tanaka passou à palavra a professora Maria Gabriela para os 24 
informes da Direção: 1) Informou o cadastro de Pesquisador Colaborador de Ana Lia Costa 25 
Monteiro Leonel, supervisionada pela professora Sandra Irene Momm Schult. 2) Informou o 26 
cadastro de Pesquisador Colaborador de Esteban de Jesus Jimenez Garcia, supervisionado pela 27 
professora Silvia Lenyra Meirelles Campos Titotto. 3) Informou o cadastro de Pesquisador 28 
Colaborador de Landy Elena Bravo Villanueva, supervisionada pela professora Silvia Lenyra 29 
Meirelles Campos Titotto. 4) Informou o cadastro de Pesquisador Doutor Colaborador de Samia 30 
Nascimento Sulaiman, supervisionada pelo professor Fernando Rocha Nogueira. 5) Informou a 31 
renovação de cadastro de Pesquisador Doutor Colaborador de Antonio Padilha Feltrim, 32 
supervisionado pelo professor Alfeu Joãozinho Sguarezi Filho. 6) Informou sobre a 33 
Recomendação ConsUni nº 12 que recomenda que as áreas que oferecem cursos que tenham 34 
limites de vagas, criem critérios igualitários para seleção e desempate dos inscritos. Esclareceu 35 
que a demanda partiu de servidor que alegou que o critério para aceite de inscritos nos referidos 36 
cursos geravam desconforto. Também foi recomendado que os conselhos dos centros 37 
repassassem a informação aos respectivos docentes. 7) Informou que a CPPD e a Comissão de 38 
Graduação recomendaram, aos docentes o preenchimentos dos ‘Atributos Docentes’, utilizado 39 
nos processos de avaliação de progressão/promoção funcional, pois a avaliação pode ser 40 
eletrônica, e nos processos de avaliação de reconhecimento dos cursos. Informes dos 41 
conselheiros: 1) Professora Carolina Pinho solicitou a inclusão de item no Expediente da pauta 42 
referente à Moção sobre Gabinetes no Campus São Bernardo do Campo. Solicitação aprovada. 43 
2) Professor Harki Tanaka relatou a solicitação de promoção do item 6 para item 1 do 44 
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Expediente a pedido do professor José Rubens Maiorino, demandante. Solicitação aprovada. 45 
Professor Harki passou à palavra a professora Maria Gabriela que prossegui com a pauta. 46 
Ordem do Dia: 1) Avaliação de estágio probatório de 12 meses de Rodrigo de Freitas Bueno. 47 
Procedeu a leitura do parecer favorável emitido pela comissão. Sem comentários o item 48 
aprovado por unanimidade. 2) Avaliação de estágio probatório final de Ana Luísa Gouveia 49 
Abras, Christian Raffaelo Baldo, Danilo Freitas Ramalho e Romulo Gonçalves Lins. Da mesma 50 
forma, professora Maria Gabriela procedeu à leitura dos pareceres favoráveis e as avaliações de 51 
estágio probatório final foram aprovadas, individualmente, por unanimidade, com exceção da 52 
avaliação do professor Danilo Freitas Ramalho, que foi suspensa para retificação do parecer 53 
emitido pela Comissão.  3) Proposta de Plano de Trabalho do Projeto “Plataforma Online para 54 
Monitoramento de Deformação de Pás Devido à Ação do Vento em Torres Eólicas”, 55 
coordenado pelo professor Romulo Gonçalves Lins.  Professor Harki informou que o item fora 56 
aprovado Ad Referendum, por questão de prazo e será homologado nesta data. Professor Cícero 57 
Ribeiro de Lima relatou que o projeto, que será desenvolvido pela empresa Visium Labs 58 
Solutions, visa à criação de sistema de visão computacional online para medição e 59 
monitoramento da deformação frontal e lateral das pás de turbinas eólicas, sendo que o docente 60 
analisará e validará os resultados, disponibilizando 8 horas/mês, durante nove meses. 61 
Recomendou a aprovação, considerando que a proposta contribuirá para o desenvolvimento do 62 
decente, podendo produzir benefícios também para a UFABC. Sem comentários o item foi 63 
aprovado por unanimidade. 4) Proposta de Plano de Trabalho para participação da Professora 64 
Ahda Pionkoski Grilo Pavani no projeto Novos Elementos de Automação de Rede, com Funções 65 
Avançadas de Inteligência Distribuída com o INESC P&D Brasil e autorização para realização 66 
de atividade remunerada. Proposta também aprovada Ad Referendum. Professor Reynaldo 67 
Palacios Bereche relatou que a proposta é relevante, pois o desenvolvimento de dispositivo com 68 
software embarcado trará benefícios para o desempenho da rede de distribuição de energia 69 
elétrica, com a metodologia e etapas coerentes com os objetivos do projeto. Acrescentou que a 70 
participação da professora Ahda será importante para o desenvolvimento do trabalho e 71 
recomendou a aprovação do item. Não havendo comentários, o item foi aprovado por 72 
unanimidade. Expediente: 1) Relatório final do afastamento para realização de pós-doutorado 73 
do professor José Rubens Maiorino no período de 30/05/2017 a 30/05/2018, na Universidade de 74 
Pisa. Professor Maiorino apresentou relatório das atividades desenvolvidas na Universidade de 75 
Pisa, uma das mais renomadas, no Departamento de Engenharia de Energia, Sistemas, 76 
Territórios e Construção, a convite do professor Francesco D’Auria, através do programa 77 
Visiting Fellow. Agradeceu a coordenação do curso de Engenharia de Energia, da Pós-graduação 78 
em Energia e a Direção do CECS pela oportunidade. Questionado sobre possível colaboração, 79 
professor Maiorino esclareceu que existe um compromisso para angariar recursos financeiros e 80 
alunos. Sem mais comentários, o item foi promovido à ordem do dia e aprovado por 81 
unanimidade. 2) Indicação de representantes do CECS na Comissão de Aperfeiçoamento e 82 
Especialização – CoAE. Professora Maria Gabriela lembrou o histórico da indicação e informou 83 
a composição das duas chapas interessadas em representar o centro, a saber, chapa nº 01 formada 84 
pelos professores Adalberto Mantovani, titular, e Fernanda Cardoso, suplente, e chapa nº 2, 85 
formada pelos professores Ahda Pavani, titular, e Luiz Bonani, suplente. Após discussão o 86 
conselho deliberou pela votação, nesta reunião, da chapa que representará o centro. Após sorteio 87 
para ordem de apresentação, professora Ahda expôs os motivos de interesse no tema, assim 88 
como o professor Luiz Bonani, seguido dos professores Adalberto e professora Fernanda, que 89 
também explanaram brevemente sobre o tema. Após apresentação das chapas e esclarecimentos, 90 
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foram distribuídas aos conselheiros as cédulas para votação, que em seguida foram recolhidas. 91 
Após contagem dos votos, a chapa nº 2, formada pelos professores Ahda Pavani e Luiz Bonani 92 
foi a vencedora com onze votos. A chapa nº 1, formada pelos professores Adalberto Mantovani e 93 
Fernanda Cardoso, obteve cinco votos, e foram registradas duas abstenções. Professora Ahda 94 
agradeceu aos conselheiros e informou que a chapa estará à disposição para discussão. 95 
Professora Carolina Pinho parabenizou os candidatos e solicitou a chapa eleita o compromisso de 96 
trazer as discussões da Comissão para este conselho. 3) Avaliação de estágio probatório 12 97 
meses de Gabriela Farias Asmus, Anderson Gabriel Santiago Cravo, Anderson Luis Saber 98 
Campos, Beatriz Tamaso Mioto, Camila Clementina Arantes, Carolina Gabas Stuchi, Diego 99 
Sanches Corrêa, Mara Cristina Lopes de Oliveira, Marcelo Tanaka Hayashi, Maximiliano 100 
Barbosa da Silva, Patricia Cezario Silva, Pedro José Perez Martinez, Priscyla Waleska Targino 101 
de Azevedo Simões e Regimeire Oliveira Maciel. Professor Harki informou que a documentação 102 
ficará a disposição dos conselheiros na Secretaria do CECS até a próxima reunião ordinária, 103 
quando serão pautados na ordem do dia. 4) Avaliação de estágio probatório 24 meses de 104 
Augusto Pires Fernandes, Carolina Benetti, Daniel Jonas Dezan, Daniel Papoti, Marcelo 105 
Araújo da Silva, Maurício Guerreiro Martinho dos Santos, Rafael Celeghini Santiago e Roberto 106 
Gomes de Aguiar Veiga. Novamente, informou que a documentação ficará a disposição dos 107 
conselheiros até a próxima reunião ordinária. 5) Avaliação de estágio probatório final de André 108 
Damiani Rocha, Luciana Nicolau Ferrara e Pedro Carlos Russo Rossi. Da mesma forma, 109 
informou que a documentação ficará a disposição dos conselheiros até a próxima reunião. 6) 110 
Relatório Final Pós-Doutorado de Demétrio Jackson dos Santos. Professor Demétrio informou 111 
que pós-doutorado realizado na Alemanha, na Universidade de Saarland, compreendeu o período 112 
de 12 meses, sob supervisão do professor Possart, referência na área de adesão e adesivos. 113 
Explicou brevemente o estudo desenvolvido e relatou as atividades realizadas, artigos publicados 114 
e submetidos, entre outros. Informou que o afastamento foi realizado com bolsa da FAPESP, 115 
sendo que os relatórios científicos e financeiros já foram aprovados. Acrescentou que atualmente 116 
um aluno realiza doutorado sanduiche no mesmo laboratório. Sem comentários, o item foi 117 
promovido à ordem do dia e aprovado por unanimidade. 7) Relatório final de Pesquisador 118 
Doutor Colaborador (PDC) de Wantuir Aparecido de Freitas. O pesquisador apresentou 119 
brevemente o desenvolvido e esclareceu que o projeto, supervisionado pelo professor André 120 
Fenili, surgiu a partir da necessidade de outro pesquisador de Porto Rico, com objetivo de obter 121 
dados da densidade atmosférica em uma região horizontal, para a construção de um 122 
nanossatélite. Após esclarecimentos, o item foi encaminhado para relatoria na ordem do dia da 123 
próxima reunião ordinária. 8) Indicação de comissão para avaliação de relatório parcial do 124 
afastamento de pós-doutorado da professora Cristina Froes de Borja Reis. Foi aprovada por 125 
unanimidade a indicação das professoras Monica Schroder, Maria Luiza Levi Pahim e Tatiana 126 
Berringer de Assumpção para emissão de parecer referente ao relatório parcial do pós-doutorado 127 
da professora Cristina Reis. 9) Prorrogação do afastamento internacional (sem ônus) para 128 
realização de pós-doutorado da professora Cristina Froes de Borja Reis, no período de 129 
11/09/2018 a 10/09/2019. Professor Harki esclareceu que devido ao prazo, não será possível 130 
aguardar o parecer da Comissão indicada para emitir o parecer do relatório parcial, item 131 
aprovado anteriormente. Professora Fernanda Cardoso, representando a docente, lembrou que o 132 
afastamento inicial foi aprovado em todas as instâncias da UFABC, mas como o afastamento 133 
para pós-doutorado com remuneração foi limitado há 12 meses, é necessário à aprovação da 134 
prorrogação, agora sem ônus. Destacou que a professora Cristina foi uma das três selecionadas 135 
da chamada, dentre mais de 40 pesquisadores inscritos, a única na área de economia e 136 
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administração, para a bolsa da Universidade de Berlin, pelo período de dois anos, para pesquisa 137 
na área de mapeamento da cadeia produtiva de máquinas e equipamentos e a relação entre 138 
Alemanha e os países componentes do BRIICS. Enfatizou que a pesquisa é bastante produtiva, 139 
pois professora Cristina já tem trabalhos publicados em revistas científicas e discutidos em 140 
eventos internacionais. Ainda, esclareceu que a contratação de professor visitante supre a carga 141 
didática da professora Cristina.  Sem comentários o item foi promovido à ordem do dia e 142 
aprovado por unanimidade. 10) Afastamento parcial para pós-doutorado (1 dia/semana) da 143 
professora Fabiana Aparecida de Toledo Silva na Escola Politécnica da Universidade de São 144 
Paulo de 01/08/2018 a 01/07/2019. Professor Reynaldo Palácios relatou que o projeto é 145 
relevante, considerando a importância de fonte renovável na matriz energética nacional, além do 146 
aperfeiçoamento da docente, e que no ano em exercício não acarreta nenhum problema em 147 
relação à alocação didática, mas que para o ano seguinte haverá um planejamento. Professor 148 
Edmarcio reafirmou que as atividades da professora na UFABC não serão prejudicas, pois no dia 149 
do afastamento não terá atribuição didática. Após esclarecimentos o item foi promovido à ordem 150 
do dia e aprovado por unanimidade. 11) Alteração do Coeficiente de Progressão (CPk) da 151 
Resolução ConCECS nº 34, que regulamenta o  Trabalho de Conclusão de Curso (TCC) do 152 
Bacharelado em Relações Internacionais, de 0,7 para 0,6.  Professor Antonio Marcos relatou 153 
problemas na matrícula dos alunos na disciplina de TCC em relação ao CPk, pois geralmente no 154 
momento da matrícula o CPk do aluno esta abaixo de  0,7, devido a demora no processamento da 155 
disciplina cursada no histórico, o que pode prejudicar a formação do aluno. Esclareceu que a 156 
alteração foi aprovada no colegiado do curso.  Professora Fernanda passou a palavra à professora 157 
Maria Carloto, docente do curso de Relações Internacionais, que reforçou a necessidade da 158 
alteração, pois os alunos não conseguem efetuar a matrícula no TCC, apesar do quadrimestre 159 
ideal. Professora Cristina Tomazeti passou a palavra ao responsável pela Divisão Acadêmica, 160 
Vagner Guedes, manifestou ser favorável a alteração, e solicitou maior atenção ao prazo de 161 
lançamento de conceitos. Questionou a possibilidade dos alunos que apresentaram recurso, pois 162 
tiveram sua matricula indeferida e que estão no quadrimestre ideal, serem contemplados com a 163 
matrícula no TCC I, e sugeriu que o curso oferte a disciplina de TCC I em todos os 164 
quadrimestres letivos. Professor Antonio Marcos informou que o curso não oferta a disciplina 165 
em mais quadrimestres, devido à carência de docentes do curso. Em relação aos alunos que 166 
tiveram a matrícula em TCC I indeferida, professor Harki afirmou, em seu entendimento, que é 167 
possível que os casos possam ser avaliados ou reavaliados de acordo com a nova resolução, após 168 
sua entrada em vigor e sejam matriculados. Sem mais comentários, o item foi promovido à 169 
ordem do dia e aprovado com a abstenção do professor Cícero Ribeiro. 12) Moção de 170 
Preocupação sobre os Gabinetes de Docentes. Professora Carolina Pinho relatou que a proposta 171 
é uma demanda aprovada pelas coordenações dos cursos de Planejamento Territorial, Políticas 172 
Públicas, Ciências Econômicas, Relações Internacionais e Engenharia Ambiental e Urbana, com 173 
confirmação da adoção, hoje, do curso de Engenharia Aeroespacial, e que também foi discutida 174 
pela Associação dos Docentes da UFABC. Informou que o objetivo é a isonomia nas condições 175 
de trabalho nos dois Campi, alocando dois docentes em um gabinete, respeitando o domicílio do 176 
curso responsável pela alocação, considerando o direito de escolha do docente. Esclareceu que a 177 
Moção é um apoio à Direção do CECS, que tem discutido o assunto em instância superior. 178 
Professora Maria Gabriela esclareceu que a atribuição do domicilio acadêmico ainda não está 179 
regulamentado na instituição, e que a direção aguarda posicionamento do GT instituído pela 180 
Reitoria. Professor Harki complementou a fala da professora Maria Gabriela informando que a 181 
carência de postos de trabalho também existe no Campus Santo André, mais especificamente no 182 
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CCNH e CMCC, e que a intenção do GT dos espaços físico é minimizar a problemática. 183 
Informou que a direção pleiteou à Reitoria espaço existente no 1º andar do Bloco Delta, utilizado 184 
pela Editora para depósito de livros, que comportaria vinte postos de trabalho. Esclareceu que a 185 
sala é ampla, com janela, e teria divisórias, porta e chave, para permitir o mínimo de privacidade. 186 
Informou que o CCNH possui três gabinetes no 3º andar do Bloco Delta, que podem ser 187 
negociados em troca de gabinetes do Bloco B. Professora Fernanda Cardoso passou a palavra à 188 
professora Maria Carlotto, presidenta da Associação dos Docentes da UFABC, que informou 189 
sobre a aprovação de Moção na Assembleia Geral dos Docentes realizada em 10 de julho de 190 
2018, lida na íntegra, sobre os princípios que devem balizar a distribuição de gabinetes de 191 
trabalho na UFABC. Informou que o assunto já foi discutido em assembleias, reuniões e debates 192 
e que a Moção também será encaminhada aos conselhos superiores e aos conselhos do CCNH e 193 
CMCC, e a lista de e-mail dos docentes. Enfatizou que os princípios de isonomia entre todos os 194 
docentes da universidade, e domicílio acadêmico, ou seja, respeito ao campus em que se 195 
encontra o curso de alocação do docente, são fundamentais no processo de distribuição de 196 
gabinetes de trabalho.  Questionada se os demais cursos foram consultados, professora Carolina 197 
esclareceu que não foram consultadas todas as coordenações de cursos. Após discussão e 198 
esclarecimentos, a proposta de Moção sobre os gabinetes a ser encaminhada ao GT instituído 199 
pela Reitoria para tratar dos espaços físicos, apresentada pela professora Carolina Moutinho foi 200 
promovida à ordem do dia e aprovada com a abstenção do professor Edmarcio Belati. Não 201 
havendo mais nada a tratar o professor Harki Tanaka agradeceu a participação de todos e deu por 202 
encerrada a reunião às dezessete horas e quarenta e cinco minutos, da qual nós, Ricardo Fumio 203 
Ishikawa e Solange Gianini Coutinho lavramos a ata, que, após aprovada, será assinada pelo 204 
presidente do ConCECS.----------------------------------------------------------------------------------- 205 
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